

## **Trabajo ampliado - IV Ciencias Sociales y Humanísticas**

### **El Movimiento de Brigadistas Libertador General San Martín: La solidaridad internacional como proyecto de reconversión de la juventud del Partido Comunista de la Argentina.**

Bona, V.

Escuela de Historia. Facultad de Humanidades y Artes. Universidad Nacional de Rosario.  
[vickibona@gmail.com](mailto:vickibona@gmail.com)

#### **Presentación del tema y los objetivos**

En 1986, cuando se realizó el XVI Congreso del Partido Comunista de la Argentina (en adelante PCA) o Congreso del viraje, se produjeron profundas críticas a la línea política y organizativa sostenida por el partido durante más de cincuenta años. El sector militante que sostuvo esa línea logró integrar y hegemonizar el Comité Central y en ese marco de debates y conmoción interna fue organizado el Movimiento de Brigadistas de la Federación Juvenil Comunista (en adelante FJC o La Fede) que quedaron íntimamente relacionadas a las tesis políticas del viraje.

La presente síntesis, es resultado del trabajo en curso y pretende dar cuenta de algunos avances y conclusiones a la vez que socializar la experiencia de investigación. En nuestro trabajo, nos proponemos estudiar la organización del Movimiento de Brigadistas Libertador General San Martín del PCA y la FJC desde una perspectiva regional en el contexto de recuperación institucional en Argentina; momento en que los partidos políticos atraviesan fuertes procesos de reestructuración interna. Allí aspiramos a examinar en profundidad ese momento de convulsión partidaria más allá de lo declarativo y de lo plasmado en documentos oficiales de la organización. La propuesta se centra en el sur de Santa Fe e indaga en el proceso de conformación de las brigadas, en particular en quiénes las integraron; cuáles fueron sus motivaciones; cuáles fueron las estrategias políticas a la hora de seleccionarlos; qué importancia se atribuyó al protagonismo juvenil; cómo se difundió la política de solidaridad internacionalista y, sobre todo, cómo se integró con la nueva perspectiva de construcción política.

Por lo expuesto, nuestros objetivos son:

#### Generales

- Explorar los vínculos de la organización de las brigadas internacionales con los cambios que se produjeron al interior del PCA en los años 80`s.

- Visualizar el papel de la juventud en la reconfiguración partidaria, a partir del análisis de las estrategias de la Federación Juvenil Comunista para gravitar en las decisiones de la dirección.

### Específicos

- Reconstruir la acción solidaria indagando sobre los aspectos de constitución de la identidad comunista.
- Analizar la federalización de los debates de la línea política del PC en la posdictadura.
- Indagar en la construcción de las subjetividades militantes a través de las herramientas que provee la Historia Oral.

### **Metodología**

Este proyecto dialoga con distintas incitaciones teóricas y metodológicas: a la Historia Regional y la Historia Reciente, se incorporan además los aportes provenientes de la Historia Oral y los estudios sobre la memoria social.

El recorte del objeto implica considerar el impacto que la perspectiva regional supone; ya que esta permite analizar el problema en su contexto y tramas, superando delimitaciones geográficas administrativas del Estado (FERNÁNDEZ, 2007) que no corresponden con la organización territorial del PCA. Además, nos posibilita reconstruir de forma descriptiva la organización de la acción solidaria con Nicaragua en la especificidad de las relaciones políticas regionales (zonal sur de Santa Fe) y atender a las tensiones al interior de la organización que también adquieren un fuerte componente regional en el periodo (BONA, 2018b).

Nuestra investigación se sustenta, aunque no exclusivamente, en el uso de fuentes orales: testimonios de protagonistas que recogeremos a partir de la realización de entrevistas semi-estructuradas con final abierto. Estas memorias requieren consideraciones adicionales en relación a la tarea crítico-interpretativa que las distinguen de las metodologías utilizadas para las fuentes escritas. Primero, supone un proceso de construcción de fuentes donde se produce una “conurrencia de voluntades” (VIANO, 2012) que afectará el desarrollo de la investigación. En segundo lugar, resulta necesario resaltar que el objetivo de la utilización de esta metodología es la reconstrucción de las memorias militantes y representaciones del

contexto, y no el establecimiento de hechos a partir del relevamiento acrítico de los testimonios (SCHWARZSTEIN, 1991, 1988).

Consideramos que cotejar fuentes de militantes que han seguido distintos itinerarios puede ayudar a complejizar algunas de las líneas indagatorias y enriquecer el procesamiento y análisis de las fuentes. Estos son puestos en diálogo tanto con registros fotográficos y audiovisuales del momento, como con prensa local y nacional, pero también con la prensa partidaria. Esta triangulación enriquece la interpretación de los nudos problemáticos y las contradicciones de los diferentes discursos.

La metodología de las entrevistas orales permite complejizar los problemas que nos proponemos investigar, a la vez que supone la realización de un análisis cualitativo de la experiencia. Por su parte, el análisis de las tesis políticas de los congresos del Partido Comunista y la Federación Juvenil Comunista –no solo como base documental sino también como sostén de algunas de las entrevistas– ampliarán aún más la posibilidad de reconstruir la experiencia de conformación de las brigadas y su vinculación con el XVI Congreso. Complementariamente y con el objetivo de documentar con la mayor rigurosidad posible aquella experiencia, se recopilan volantes, afiches, indumentaria, revistas, fotografías y canciones que, de algún modo, puedan ayudar a comprender los significados que estos jóvenes imprimían sobre su acción política.

En definitiva, el trabajo en curso no es exclusivamente de historia oral, por ello, además de haber realizado quince entrevistas desde el comienzo de la investigación, hemos relevado la prensa del PCA y de La Fede de los años 1984, 1985 y 1986, además del diario La Capital de los mismos años. Hemos incorporado una gran cantidad de fotografías y un audiovisual de la época que son puestos en tensión con otros documentos: los producidos en el seno de la dirección partidaria. Entre estos últimos, se hallan los informes del Comité Central y sus resoluciones.

### **Discusión: los antecedentes de este trabajo**

La historia reciente del PCA sólo ha comenzado a ser abordada en la última década. No obstante, un importante avance se visualiza en los trabajos que, tanto en la historiografía chilena como argentina, se han desarrollado, aunque el estudio de los años 80's ha sido menos revisitado. Sin embargo, se destacan los trabajos de Casola (2014; 2015), quien aborda la crisis de la organización durante la transición democrática y se centra en el examen de la dinámica interna del partido desde los documentos oficiales resultantes de los

congresos y conferencias; eso le permite a la autora dar cuenta de los cambios que se manifiestan en diferentes coyunturas, sin embargo, sus análisis están más centrados en la dictadura. Gabriela Águila (2009), por su parte, ha estudiado en profundidad las prácticas sociales en la última dictadura cívico-militar, y también ha indagado en las diferentes estrategias adoptadas por los comunistas en la inmediata posdictadura. No obstante, la mayoría de las producciones sobre el tema escapan al ámbito académico y la constituyen publicaciones de militantes y ex militantes desde el periodismo de investigación, trabajos de corte ensayístico o memorias (SCHULMAN, 2000, 2003; GILBERT, 2009; NADRA, 2012; VILLARINO 2012).

El movimiento de solidaridad que se reflota en los años 80's no puede ser comprendido aisladamente del proceso de transformación partidario, es por eso que nuestro trabajo es complementario de emprendimientos anteriores y en curso (BONA 2018a; 2018b). Los materiales publicados sobre la conformación del Movimiento Brigadista son también escasos y se trata, nuevamente, de diarios de viaje y memorias (MERO, 1985). Representativo de este hecho, actualmente algunos de los ex brigadistas están transitando un proceso de recuperación de su propia historia del cual, como resultado, se proyecta muy pronto el estreno de la película documental *Los 120*.

Las producciones académicas más relevantes las constituyen los trabajos de Paula Fernández Hellmund (2013; 2015), quien ha publicado una serie de artículos sobre la revolución sandinista y se ha dedicado, aunque en menor medida, a la historia del Partido Comunista Argentino y la solidaridad internacional. Sobre este tema, su libro *Nicaragua debe sobrevivir. La solidaridad de la militancia comunista argentina con la Revolución Sandinista (1979-1990)*, que siendo una revisión de su tesis doctoral, es la referencia más sobresaliente. En lo que respecta al Movimiento Brigadista del PCA, analiza desde una perspectiva antropológica la solidaridad como práctica social y la vida en Nicaragua de los militantes comunistas.

## **Resultados preliminares**

### Reflexiones sobre los avances de la investigación

Las primeras etapas de la investigación están signadas por trabajos anteriores, pero muy recientes, en los que nos hemos adentrado en el impacto y las disidencias que acontecieron al calor del XVI Congreso en el Regional Sur de Santa Fe; sin embargo, para el caso puntual de las *Brigadas del Café* hemos avanzado en recopilación de material bibliográfico

(tanto de periodismo de investigación y memorias como de artículos académicos) y una importante cantidad de entrevistas que estamos procesando con las herramientas provistas por la Historia Oral. Como adelantamos, junto con las entrevistas, en esta etapa hemos recolectado una gran cantidad de material visual, audiovisual y documentos personales de los brigadistas que nos permiten recoger algunos datos cuantitativos, pero también reconstruir las subjetividades militantes. Así también, hemos realizado un fichaje de la prensa de la organización –tanto de la juventud como del partido– donde encontramos amplias referencias a la actividad de las brigadas para los años 1985 y 1986 que se van disgregando en adelante.

### El XVI Congreso

Desde la apertura democrática, dentro del Partido Comunista y la Federación Juvenil Comunista, toman fuerza algunos cuestionamientos a la línea partidaria que van a desembocar en el XVI Congreso (1986) y van a dar lugar a lo que se conoce como “El Viraje”. El desplazamiento implica una transformación programática que estará en disputa hasta el congreso. Desde 1928, condicionados por la política de la Internacional Comunista, el PCA consideraba que el capitalismo no estaba desarrollado en América Latina y era necesaria una revolución democrática burguesa que trajera como resultado un movimiento obrero que al organizarse pudiera, entonces sí, luchar por el socialismo. Desde 1984, algunos de los comunistas cuestionaron esta premisa y propusieron impulsar un Frente de Liberación Nacional y Social de carácter antiimperialista y socialista, homónimo al Frente Sandinista en Nicaragua y al Farabundo Martí en El Salvador.

El Congreso logra instalar esta política y, junto con los cambios programáticos, se dan una cantidad de transformaciones subjetivas, simbólicas y de lectura de los procesos emancipatorios de Nuestra América. Entre ellos, la organización de las Brigadas del Café tiene un lugar protagónico. No obstante, luego de 1986, una serie de desacuerdos y disputas internas junto con el florecimiento de facciones en pugna al interior de la organización desatarán la fuga de un importante número de militantes del Partido Comunista y su juventud que para los años noventa se encontrará en decadencia.

### El Movimiento de Brigadistas Libertador General San Martín

El Movimiento de Brigadistas fue una política que la Federación Juvenil Comunista inauguró en 1985. Consistía en formar grupos de jóvenes que viajaran a diferentes destinos llevando su solidaridad. Hacia adentro de la organización, significaba la recuperación de

una tradición cuyos orígenes se remontaban a la solidaridad con la Guerra Civil española, de la que era una figura emblemática Fanny Edelman, quien estuvo presente en el acto de lanzamiento del movimiento, como en la despedida de los brigadistas en el aeropuerto.

Como hemos adelantado, esta era una propuesta que se articulaba con el nuevo programa partidario y era representativa de los cambios que se suscitaron también en el plano de las representaciones. En este sentido, la perspectiva latinoamericanista, la recuperación de un San Martín (quien le da nombre al movimiento de brigadistas) antiimperialista y la reposición de la figura del Che en tanto internacionalista argentino, resultan novedades incisivas.

Del proyecto de conformación de un movimiento de brigadistas, “Las Brigadas del Café” – y sobre todo la de 1985– resultaron las más significativas; la propuesta consistía en viajar a Nicaragua a cosechar café en solidaridad con la Revolución Sandinista que había triunfado en 1979, pero seguía sufriendo el ataque norteamericano. La primera de las brigadas estuvo en Nicaragua entre enero y febrero de 1985, estaba compuesta por ciento veinte jóvenes comunistas de los cuales veinte eran mujeres. De la provincia de Santa Fe, participaron doce entre santafesinos, rosarinos y militantes de otras localidades; sólo tres eran mujeres. Es importante destacar que en este primer viaje sólo participaron militantes comunistas y no militantes de otras organizaciones o no agrupados.

El lanzamiento de la *Brigada del Café* tuvo lugar en Buenos Aires, pero se replicó en la ciudad de Rosario, en ocasión de un acto homenaje al Che<sup>1</sup>. En aquella ocasión que aglutinaron alrededor de cinco mil personas, el anuncio de las brigadas fue fuertemente ovacionado, según indica el registro recogido en los testimonios. Su referencia es constatada en el número de la prensa de la juventud en el que reseña el acto.

Además de Brigadas a Nicaragua, se sucedieron otras experiencias de viaje, cada una con características distintas. El Salvador, Chile y las provincias de Formosa y Mendoza son los ensayos de los que tenemos datos y mientras los dos primeros destinos se vinculan con las

---

<sup>1</sup> En 1984, en el marco del Viraje, los comunistas organizaron un homenaje a Ernesto Guevara al cumplirse 17 años de su caída en Bolivia. Este hecho es significativo, puesto que implica una recuperación de la figura del Che que había sido desplazada del *panteón* del PCA desde mediados de los años sesenta. Sobre este punto, hemos presentado recientemente un trabajo titulado “Un trampolín al socialismo. La figura del Che Guevara y la militancia comunista de los años ochenta en Rosario” en el XVII Encuentro “Arte, identidad y creación artística en América Latina” realizado en la Facultad de Humanidades y Artes de la Universidad Nacional de Rosario.

experiencias armadas, los rumbos dentro de las fronteras nacionales implicaban actividades de asistencia a poblaciones con necesidades materiales no satisfactorias.

Las que aquí presentamos son las líneas indagatorias que actualmente estamos desarrollando. Si bien aún no estamos en una instancia en la que podamos realizar aseveraciones que obstruyan reflexiones futuras, debemos considerar que, por un lado, las memorias sobre la primera brigada a Nicaragua conviven con recuerdos felices conectados permanentemente con la alegría de la militancia juvenil en el momento de recuperación institucional. Por otro lado, los viajes de los años subsiguientes presentan los mismos elementos, pero soslayados por una memoria que se conecta a la salida de la organización. Dado los resultados de los trabajos anteriores, a los que más arriba nos referimos, aquí consideramos que los problemas acaecidos tras el XVI Congreso son claves en el análisis de estas percepciones en las que conviven las aspiraciones de llevar a cabo una serie de transformaciones consideradas necesarias y la amargura de una claudicación sin retorno.

### **Comentario final**

Consideramos que la creación del Movimiento de Brigadistas se inscribe en la larga tradición de solidaridad internacional del PCA. Sin embargo, nuestra hipótesis apunta a señalar que dichas experiencias se reorientaron y transformaron cualitativamente durante los años 80's para funcionar como un vector de cohesión interna alrededor del cual el PCA –a través de su nueva línea adoptada en el XVI Congreso (Frente de Liberación Nacional y Social)– intentó aglutinar a una numerosa y expansiva militancia juvenil que tuvo como una de sus expresiones la conformación del nuevo Movimiento de Brigadistas. Podemos aventurarnos a señalar que el regional que comprende la ciudad de Rosario ha sido protagonista de este proceso de reconfiguración partidaria y las propuestas en clave latinoamericanista que lo caracterizan –entre las que se encuentra el Movimiento de Brigadistas– han resonado con contundencia.

### **Bibliografía**

AGUILA, Gabriela: “El Partido Comunista Argentino entre la dictadura y la transición democrática (1976-1986)”, en *Revista de Historia Actual*, N° 6, Universidad de Cádiz, España, 2009.

BONA, Victoria: “El ‘viraje’ en la memoria de los comunistas rosarinos, 1984 – 1987”, *Revista digital de Estudios del ISHIR*, N° 21, Rosario, 2018a. [<http://revista.ishir-conicet.gov.ar/ojs/index.php/revistaISHIR/index>].

BONA, Victoria: “Seremos como el Che: El ‘Viraje’ en la memoria de los comunistas rosarinos de los ochenta (1984-1987)”, Universidad Nacional de Rosario, 2018b [Disponible en la Biblioteca de la Escuela de Historia, FHyA UNR].

CASOLA, Natalia: *El PC argentino y la dictadura militar*, Imago Mundi, Buenos Aires, 2015.

CASOLA, Natalia: “La crisis del PC en los 80”, en *Archivos*, Año III, N°5, Buenos Aires, 2014a.

FERNÁNDEZ HELLMUND, Paula: *Nicaragua debe sobrevivir. La solidaridad de la militancia comunista argentina con la Revolución Sandinista (1979-1990)*, Imago Mundo, Buenos Aires, 2015.

FERNÁNDEZ HELLMUND, Paula: “El Movimiento de Brigadistas Libertador General San Martín y el XVI Congreso del Partido Comunista de la Argentina. Tradición y frontera política”, en actas del IX Encuentro Nacional y III Congreso Internacional de Historia Oral de la República Argentina, Buenos Aires, 2009.

GILBERT, Isidoro: *La Fede*, Sudamericana, Buenos Aires, 2009.

MERO, Roberto: *El cafetal rojo*, ediciones de la máquina, Buenos Aires, 1985.

NADRA, Alberto: *Secretos en Rojo*, Corregidor, Buenos Aires, 2012.

SCHULMAN, José Ernesto: *Los laberintos de la memoria. Relatos de la lucha contra la dictadura y la impunidad*, Manuel Suárez Editor, Buenos Aires, 2002.

SCHULMAN, José Ernesto: “El viraje del Partido Comunista”, en *Crónicas de un Nuevo Siglo*, 2000.

SCHWARZSTEIN, Dora: *Historia Oral*, CEAL, Buenos Aires, 1991.

SCHWARZSTEIN, Dora: “Historia oral y Memoria del exilio. Reflexiones sobre los republicanos españoles en la Argentina”, en *Anuario* N°13, CERIDER, Rosario, 1988.

VIANO, Cristina (ed.): *Miradas sobre la Historia. Fragmentos de un recorrido*, Prohistoria, Rosario, 2012.